

Los que lo discuten todo y no quieren ser discutidos

INCONVENIENCIAS DE UNAMUNO

D. Miguel de Unamuno es un señor que debe su celebridad a varias cosas.

Al atrazuelo eclesiástico que usa. A la americana abrochada hasta el pescuezo que jamás se quita. Al sombrero flexible, complemento inseparable de su cabeza.

Desde esa fecha memorable, fuera de un tomo de rípios bastante más desdichado que los de Comella, el rector de Salamanca, para avivar el fuego sagrado de la admiración por la extravagancia y el desconcierto, se ha reducido a contradecirse y ponerse en ridículo a sí propio.

Y Unamuno... ¡en candelero!, que es de lo que se trataba. Egolatra ridículo de puro adorarle, no puede pasar sin el humo de la lisonja, de la celebridad. Pero no tiene talento, y por eso no ha podido soltar los andadores.

Otros usaron de ellos al principio. Azorín, verbigracia, el monóculo y el fantástico paraguas. Valle Inclán, las estupidas narraciones de desaforadas aventuras.

Unamuno sigue en perdurable payaso; suena hoy como el primer día los cascabeles y el tambor y la trompeta, con lo que reúne el público de papamatas, niños y militares sin graduación, que jamás faltará al baratero ni al sacamuelas.

Todo el que le censura, en poco o en mucho, como pone el dedo en la lagaja, como es verdadera la justa la censura, lo saca de tino al infatado señor. Lo toma a profanación y sacrilegio, y traga hieles, y si no da suelta a la lengua, estalla.

Es lo que ha sucedido al presente. El excelente periódico católico La Gaceta del Norte, según parece, acogió un telegrama de Salamanca en el que se indicaba que Unamuno no desaprobaba el artículo de Rosario Acuña.

El telegrama acogido en La Gaceta del Norte bastó para que Unamuno, desatentado ante la osadía de combatirle a él, ¡já él!, el del alzacuello, el del chapeo, el de la americana, el de los rípios, el de las mudadas, enristrase la pluma y escribiese, entre otros insultos, el siguiente párrafo, que explica y justifica el tono y lenguaje de este artículo:

«Tal es La Gaceta del Norte, albañal de las más inmundas pasiones sectarias, que no sé cómo hay personas decentes, piensen como piensan, y si son cristianas más, que contribuyan a sostener.»

No, Sr. Unamuno; porque un periódico discuta a usted, porque niegue a usted, porque le combata, sobre todo si es como usted mismo dice, acogiendo un telegrama verosímil, y cuando mucho con medias palabras, y con retenciones, diciendo, usted mismo lo confiesa, parte de la verdad, que cuando usted concede parte ya será toda, eso un periódico no es albañal ni inmundado.

Sólo que ustedes, los que reclaman y ejercitan la libertad, la licencia de discutir todo lo divino y lo humano, y de blasfemar del cielo y de la tierra, en cambio, salen de quicio no bien se señala una mancha en el sol de sus excelencias. Y al salir de quicio comienzan por tirar al albañal de su inmundación los epítetos de urinidad. Y eso, señores, ¡fateches, no es tolerable, y no lo toleraremos!»

Una palabra más: Para probar que no era inverosímil, antes verosímil, que el señor Unamuno aprobase el artículo de Rosario Acuña, mañana recordaremos otro artículo de Unamuno, hoy olvidado, de la misma laya, señor mío.

Mañana publicaremos un notable artículo sobre la cultura clerical y la enseñanza del Clero, original de D. Daniel García Hughes y dirigido a Alvaro de Albornoz.

La guerra turco-italiana

NOTAS DE LA CAMPAÑA

Un patriota muerto con los labios sobre la bandera.

FOR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

PARÍS 6 (19,10).

La noche, según noticias de Trípoli, pasó con entera tranquilidad.

Al amanecer, un importante grupo de turcos situó a siete kilómetros de Ain-Zara. Elevóse el aeroplano para explorar y halló otro grupo a 15 kilómetros.

Las tropas italianas pusieron pronto en movimiento, estableciéndose el contacto con el enemigo, que pronto vióse obligado a huir, siendo entonces perseguido por la Artillería.

En la huida dejaron los turcos abandonada gran cantidad de armas y municiones, de que se apoderaron los italianos.

Estos entraron tres horas después en Ain-Zara, sin novedad.—Havas.

Una petición de Rusia. CONSTANTINOPLA 6 (13,15).

El Gobierno ruso ha enviado al turco una Nota reclamando para la flota del Mar Negro la libertad del paso por el Bósforo y los Dardanelos.

Reunido el Consejo de ministros para tratar exclusivamente de tal asunto, acordó contestar negativamente a la pretensión.

En efectivo. ROMA 6 (17).

Pequeños grupos expedicionarios salieron para engrosar en Trípoli las fuerzas expedicionarias.

Al fin ha tenido que soltar la presa. Para ello ha habido que descargarle un garrote en la nuca, porque el imbécil era tenaz como un perro de presa.

«El juez de instrucción—escribe Henry Rochefort en La Patrie—que, sin la sombra de una presunción, hizo detener al párroco de Igornay, lo pasó por las calles del pueblo con esposas en las manos y luego lo metió en la cárcel, donde lo ha tenido algunas semanas, no es solamente un pillo que, en su afán de medro, llegaba hasta tratar de hacer cortar el cuello a un hombre cuya inocencia le constaba ciertamente, sino que es también un pobre imbécil.»

Un mes ha estado hablando los periódicos del crimen de Igornay; un mes ha durado el doloroso calvario del párroco Laroux, contra quien el cargo más aplastante, como decía hace pocos días el mismo Matin, era la declaración del soldado Leroux de haber visto una sombra en la sacristía.

«¿Qué sombra iba a ser esa que a Leroux le parecía haber visto sino la sombra del párroco, venerado de todos sus feligreses? ¡Ah!—añade Rochefort.—Si, a pesar de la abundancia de pruebas de la coartada, ese miserable idiota de juez hubiera conseguido enviar al párroco a los Tribunales y hacerle condenar, aunque sólo hubiese sido a cadena perpetua, ya estaba asegurado el porvenir de ese magistrado. El cual, en breves días, hubiera sido miembro y quizá presidente del Tribunal Supremo, si se hubiese condenado a muerte y guillotinado a aquél, cuya perfecta inocencia acaba de evidenciarse... El complot está deshecho; sin embargo, la justicia tendrá en cuenta la buena voluntad del juez instructor y su obstinación en tener encarcelado al hombre a quien va a verse obligado a poner en libertad (Rochefort escribía esto ayer, cuando aún no se sabía si se había puesto en libertad al señor párroco). Hacer cortar la cabeza a un culpable es cosa relativamente fácil; pero a un inocente, eso es el colmo de la habilidad.»

En estos tiempos en que el ex omnipotente Víctor Flachon, o mejor dicho, Víctor Cochon, está en la cárcel por un montón de nefandos delitos, guardad a toda costa los sectarios comer carne de cura, pero esta vez han reventado sin comerla.

El soldado Leroux ha proclamado la inocencia del párroco, primeramente en una carta al juez instructor y luego en un cargo general, y ha referido la escena del crimen cometido en la iglesia de Igornay, del asesinato del suizo por Guillot con su complicidad.

«Pide perdón al señor párroco de todo el mal que le has hecho—dijo a Leroux su abogado. El miserable se arrodilló ante el abad y, haciendo la señal de la cruz, le dijo:—Le pido a usted perdón, señor cura.»

El buen párroco, rompiendo en sollozos, posó dulcemente la mano sobre la espalda del asesino, a quien había conocido pequeño y a quien siempre había demostrado el más tierno afecto:—Si, yo te perdono, Leroux, y también a Guillot...»

Y el párroco de Igornay, que entró en la cárcel sin sombras de sospecha, por maquinaciones de las logias masónicas de la región, ha salido con aureolas de martirio y, al salir, ha sido asido de las aclamaciones de una inmensa muchedumbre alborozada.

ECHAURI

La Infanta Eulalia

PRISIÓN DE UN EX MINISTRO

PROCESOS DE LA CONSPIRACIÓN

CURRO VARGAS

LA INFANTA EULALIA

PRISIÓN DE UN EX MINISTRO

PROCESOS DE LA CONSPIRACIÓN

CURRO VARGAS

LA INFANTA EULALIA

PRISIÓN DE UN EX MINISTRO

PROCESOS DE LA CONSPIRACIÓN

CURRO VARGAS

LA INFANTA EULALIA

PRISIÓN DE UN EX MINISTRO

PROCESOS DE LA CONSPIRACIÓN

CURRO VARGAS



LLEGADA DEL EMBAJADOR FRANCÉS

FOTG. ASENSO Y SALAZAR

DE MI CARTERA

El falso crimen de un párroco; "Eva", terror de los autores!

Al fin ha tenido que soltar la presa. Para ello ha habido que descargarle un garrote en la nuca, porque el imbécil era tenaz como un perro de presa.

«El juez de instrucción—escribe Henry Rochefort en La Patrie—que, sin la sombra de una presunción, hizo detener al párroco de Igornay, lo pasó por las calles del pueblo con esposas en las manos y luego lo metió en la cárcel, donde lo ha tenido algunas semanas, no es solamente un pillo que, en su afán de medro, llegaba hasta tratar de hacer cortar el cuello a un hombre cuya inocencia le constaba ciertamente, sino que es también un pobre imbécil.»

Un mes ha estado hablando los periódicos del crimen de Igornay; un mes ha durado el doloroso calvario del párroco Laroux, contra quien el cargo más aplastante, como decía hace pocos días el mismo Matin, era la declaración del soldado Leroux de haber visto una sombra en la sacristía.

«¿Qué sombra iba a ser esa que a Leroux le parecía haber visto sino la sombra del párroco, venerado de todos sus feligreses? ¡Ah!—añade Rochefort.—Si, a pesar de la abundancia de pruebas de la coartada, ese miserable idiota de juez hubiera conseguido enviar al párroco a los Tribunales y hacerle condenar, aunque sólo hubiese sido a cadena perpetua, ya estaba asegurado el porvenir de ese magistrado. El cual, en breves días, hubiera sido miembro y quizá presidente del Tribunal Supremo, si se hubiese condenado a muerte y guillotinado a aquél, cuya perfecta inocencia acaba de evidenciarse... El complot está deshecho; sin embargo, la justicia tendrá en cuenta la buena voluntad del juez instructor y su obstinación en tener encarcelado al hombre a quien va a verse obligado a poner en libertad (Rochefort escribía esto ayer, cuando aún no se sabía si se había puesto en libertad al señor párroco). Hacer cortar la cabeza a un culpable es cosa relativamente fácil; pero a un inocente, eso es el colmo de la habilidad.»

En estos tiempos en que el ex omnipotente Víctor Flachon, o mejor dicho, Víctor Cochon, está en la cárcel por un montón de nefandos delitos, guardad a toda costa los sectarios comer carne de cura, pero esta vez han reventado sin comerla.

El soldado Leroux ha proclamado la inocencia del párroco, primeramente en una carta al juez instructor y luego en un cargo general, y ha referido la escena del crimen cometido en la iglesia de Igornay, del asesinato del suizo por Guillot con su complicidad.

«Pide perdón al señor párroco de todo el mal que le has hecho—dijo a Leroux su abogado. El miserable se arrodilló ante el abad y, haciendo la señal de la cruz, le dijo:—Le pido a usted perdón, señor cura.»

El buen párroco, rompiendo en sollozos, posó dulcemente la mano sobre la espalda del asesino, a quien había conocido pequeño y a quien siempre había demostrado el más tierno afecto:—Si, yo te perdono, Leroux, y también a Guillot...»

Y el párroco de Igornay, que entró en la cárcel sin sombras de sospecha, por maquinaciones de las logias masónicas de la región, ha salido con aureolas de martirio y, al salir, ha sido asido de las aclamaciones de una inmensa muchedumbre alborozada.

ECHAURI

Hay ya unos cuantos meses hablaba el cronista de cosas de teatros con D. Carlos Arniches al regreso de unas carreras de caballos, donde «Curro Vargas» fué presentado al primero de los autores cómicos del género chico.

Pronto la conversación hubo de recaer sobre un tema interesante: la ópera, importada a los escenarios españoles y los perjuicios evidentes que con ello se irrogaban a todos aquellos que hacían una producción original más o menos estimable, con mejor ó peor fortuna, pero hasta el día de hoy base de los cartones en el género chico.

«Amícheles, por sus éxitos, que indudablemente los ha tenido, y por su dilatada carrera en el teatro, poseo un repertorio copioso y escabroso, que le permite vivir con holgura, y hasta poner en muchos casos el velo a una expresada ó a un cómic. Quiero decir con esto que sus palabras tienen un valor grande en estas cuestiones de etíon adentro, y su voto lo tienen siempre muy en cuenta cuando viven del teatro zarzuelero.»

«Yo no soy enemigo de lo opereta—me decía el autor de «El terrible Pérez»,—como me sea el mérito de cada que suponga evolución y superiorización en los gustos del público; pero, francamente, opino que esas operetas pueden ser espafíolas, y no austriacas. Nosotros quizás no tengamos grandes músicos; seremos hasta incapaces de hacer ópera española; pero indudablemente contamos con maestros que en la ópera podrían darse con los especialistas de fuera. Por otro estilo, lo que ocurre hoy no puede tolerarse. Un señor cualquiera, usted mismo, busca una ópera austriaca, la traduce ó la da a traducir, la lleva a un teatro, y no sólo cobra usted quince... veinte ó treinta mil pesetas de derechos, sin haber pagado siquiera los de traducción, sino que cierra usted el cartel de Madrid y de provincias a los que escriben obras originales, mejores ó peores, pero con un esfuerzo personal. Esto no es justo, no es equitativo. ¿La vida alegre y el conde de Luxemburgo, por ejemplo, rebajaron mi recaudación de trimestre en más de dos mil pesetas; otro tanto lo ha sucedido a López Silva y a los que tenemos un repertorio un poco numeroso, que al fin y al cabo nos defendemos... ¡Caleule usted lo que le ocurrirá a los demás!... Sobre esto se impone hacer algo, y tarde ó temprano habrá que hacerlo...»

El telegrama nos anuncia otro triunfo de Lehar con una ópera que se titula «Eva». Hay que suponer al comisionista, y ya entrecueido, don José Juan Cadenas decidido a echarlo mano a la nueva gallina de los huevos de oro, y a embolsarse los miles de duros que lo valió estropear «El conde de Luxemburgo».

Y no hay para qué decir el pánico que a estas horas ha invadido de seguro la Sociedad de Autores y el terror que debe reinar en los escalinillos...»

«¡Ahí es nada una «Eva» dispuesta a comerse la manzana... del género chico.»

Aunque a decir verdad, lo que se impone es la desaparición de ambos géneros, para bien del arte y del buen gusto, harlo maltratos con tanta astrañada «curriñcheca» y con tantísima ópera «demi-mondaine» y cursi.

ECHAURI

La cuestión Ruso-persa

ENERGIA DE PERSIA

Su embajador en París habla prudentemente.

FOR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

Persia, enérgica. LONDRES 6 (10,25).

Desde Teherán dicen al Morning Post que Persia ha dirigido a Rusia un ultimátum, en el que le avisa que si en el plazo de treinta horas no promete que las tropas rusas no pasarán de Karbin, tomará la ofensiva.

La opinión de Inglaterra. LONDRES 6 (11).

El Gobierno ha declarado que siempre fué partidario de la independencia de Persia, y sabe, por conducto autorizado, que la ocupación de Teherán por Rusia, de llegar a efectuarse, tendrá carácter provisional.

Un persa aconsejando. TEHERÁN 6 (16,15).

El presidente del Consejo ha recibido una extensa comunicación del representante de Persia en París tratando del conflicto con Rusia.

El representante en cuestión, general Saad Khan, después de mostrar en el documento estar perfectamente enterado de mil detalles íntimos del asunto, aconseja al Gobierno la mayor prudencia, hasta llegar incluso a ceder ante las exigencias de Rusia.

Se invita también al Gobierno a que antes de decidir su actitud solicite la opinión de las potencias, especialmente de Inglaterra.

Esta oficiosidad del representante persa es muy comoda, y sus opiniones se hacen pasar en el criterio público.

DE TODAS PARTES

FOR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

Perú y Chile. SANTIAGO DE CHILE 5.

El intendente de la ciudad de Tarapaca ha declarado, a preguntas de un redactor de Mercurio sobre los disturbios ocurridos al reparar a los peruanos, que el hecho no ha tenido importancia ninguna, y que no debe considerarse como preliminar de ataques a los extranjeros.

Viajeros. PARÍS 5 (10).

Ha marchado a Polonia el Rey de Dinamarca. En breve llegará aquí el ministro de Hacienda ruso.

El comercio exterior italiano. ROMA 6 (10,10).

Las exportaciones italianas durante el mes de Octubre presentan un aumento de 23 millones de liras, en comparación con las de igual mes de 1910.

En la importación la diferencia no llega a 10 millones, y procede en su mayoría de la disminución de la entrada de trigo, debido a la gran cosecha recogida y a la gran importación de materias primas ha aumentado mucho.

Un comunicado del ministerio de Hacienda, al poner de relieve la situación del comercio exterior, hace constar que la renta italiana, que se cotizaba el 27 de Septiembre a 100,30 y el 27 de Octubre a 101,60, se negociaba en 21 de Noviembre a 101,90, bajando el cambio sobre París, en el mismo período, de 100,97 a 100,50.

Añade la nota que la guerra no influye, por lo tanto, en la prosperidad del país.

Un espía. PORTSMOUTH 6.

Un oficial alemán ha sido detenido como espía.

Aviación militar. BERLÍN 6 (15,17).

El ministro de la Guerra ha recibido los planes de un aparato de aviación destinado a transportes militares, capaz para conducir a bordo 300 personas y de marchar a razón de 25 metros por segundo.

En cuanto esté hecho el completo examen del proyecto y aprobado éste, se encamará de la construcción a la casa Schelchinger y Wetzel.

En Méjico. NUEVA YORK 6 (10,25).

Comunican desde Méjico que el jefe de los revolucionarios de Juchitan, Sr. Gómez, que viajaba, procedente de Méjico, con un pasaporte presidencial, fué secado del tren en que iba, con ocho partidarios suyos, siendo en el acto lynchados él y sus compañeros.

Tres muertos y cinco heridos por una fuerte explosión

LA MONEDA, POR LOS AIRES

SAN PETERSBURGO 6 (18,12).

Ha ocurrido una explosión en la Casa de la Moneda, quedando destruido casi por completo el edificio.

Las víctimas ascienden a dos muertos y cuarenta heridos graves.

Fuegos artificiales. ROSARIO 5.

Una explosión ha destruido un establecimiento pirotécnico. Hay quince muertos y numerosos heridos.

Buenos Aires 6. Resulta, por fortuna, que a pesar de lo que se dijo en un principio, no pasan de tres los muertos y de cinco los heridos graves causados por la explosión ocurrida ayer en una fábrica de pirotecnia de Rosario.

LA CUESTIÓN DE MARRUECOS

MOMENTO CULMINANTE

Ha llegado a Madrid el embajador francés, M. Geoffroy.

Le han precedido noticias enviadas por telegrama, según las cuales, las negociaciones de que está encargado comenzarán sin pérdida de tiempo. Acaso comenzaran ya.

Estamos, pues, abocados a un acontecimiento canchalesco, que, por razón de antecedentes, de tiempo y de consecuencias, puede ser considerado como algo definitivo.

Una vez más se pone sobre el tapete la cuestión de nuestro papel en el Imperio marroquí. Y va a discutirse cuando Francia y Alemania ya están públicamente comprometidas por virtud del reciente Convenio, al cual se adhirió ya la demás potencias, y cuando Francia e Inglaterra, a su vez también han sostenido conversación amigable privada, en la que quedó definida la actitud del Gobierno francés ante la próxima negociación con España.

Exacto es que ahora nuestra diplomacia recuerde hechos y fechas y traiga a cuenta consideraciones en que la dignidad nacional vaya del brazo con la contemplación del papel secundario que antes de ahora, y aun ahora mismo, se obligó a jugar a España, cuyos derechos históricos sobre Marruecos no admiten la menor comparación con los derechos de vecindad que las otras naciones pueden ostentar.

Se habla de concesiones ofrecidas por el Sr. Canalejas a Francia. Hablóse antes del derecho de esta última nación a reclamar al Gobierno español compensaciones por el sacrificio que Francia se impusiera al librar a Marruecos de la hipoteca alemana. Y en un momento, siempre aparece España solicitada para sufrir mayor ó menor desmembración de sus territorios, ó al menos de sus derechos sobre terrenos marroquíes.

Un cambio de ello, ¿se habló alguna vez de beneficios posibles? Por virtud de la próxima, tal vez actual negociación con Francia, nuestra amiga aparente, nuestra manifiesta enemiga, el probable perjuicio de España, ¿se compensa con alguna probable utilidad?

Y por si alguien trajera a colación recuerdos del Acta de Algeciras, con los cuales se pretendiera acallar cualquier legítima aspiración, no ya a gobernar, sino tan sólo a no sufrir en el mismo un retroceso que nos llenaría de ridículo ante la opinión mundial, siempre podríamos responder que con aquella Conferencia España no alteró en un ápice sus derechos históricos, y habría añadir que algunas de las potencias signatarias del Acta han dado con sus propios actos manifiestas pruebas de olvido en cuanto a lo que quedó pactado.

No hemos de hacer hoy nada que suponga intrusión en respetables facultades, ni menos se anticipen a críticas ni de comentarios. Dejemos a los gobiernos con su absoluta libertad de acción, la base de una estrecha responsabilidad. Pero cumplamos nuestro elemental deber de advertir cómo en estos momentos todos los españoles que viven dentro ó más allá de las fronteras de su patria esperan impacientes la satisfacción que a sus naturales y pocas veces satisfechos anhelos den los encargados de dirigir esta negociación, dentro de la cual no puede haber ninguna incompatibilidad entre la corteza transigente en aquello que sea lógico y conciliador, y una saludable energía para rechazar imposiciones ó para desterrar temores infundados, poco acordes con la virilidad que siempre fué condición preclara del alma española.

FOR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

Los periódicos de ayer. PARÍS 6 (9).

El Journal estima que la cuestión de las compensaciones es quizá el punto menos difícil de resolver con España, y que resulta mucho más compleja la definición del régimen administrativo aplicable a la zona española, por la necesidad de respetar la integridad de Marruecos y evitar un condonamiento.

No estará de más el espíritu de conciliación de los dos Gobiernos—dice el Journal—para encontrar una solución amistosa y equitativa a todas las dificultades.

El Soleil, órgano realista, se indigna de que para negociar con España, Francia haya tenido que obtener el previo asentimiento de Inglaterra y sirva a esta última nación únicamente como instrumento destinado a apartar a Alemania de Marruecos.

Los periódicos confirman que M. Geoffroy va a encargarse de su puesto con instrucciones concretas del Gobierno.

Sobre el particular asegura el Petit Parisien que sir Edward Grey hubo de reconocer el viernes último el carácter conciliador de las mismas.

Según el periódico, Francia estima que no puede haber otra compensación que una reducción de la zona española.

En ésta quedarían fiscalizadas las reformas administrativas para un comisario español.

En cambio, retrocedería Francia a España parte de las prerrogativas que le reconoce el acuerdo de 4 de Noviembre.

REGALO DE EL DEBATE VALE DOS MIL DUROS EN METÁLICO TREINTA VALES como éste dan derecho a un billete para el sorteo de DOS MIL DUROS, que ha de verificarse en el próximo mes de Abril con toda publicidad.

LOS CRÍMENES DE CULLERA

ANTES DEL CONSEJO DE GUERRA

(De nuestro enviado especial Sr. Navarro.)

POR TELÉGRAFO

Llegada de tropas.

SUECA 6 (16,10).

En el primer tren de la mañana llegó el comandante de Estado Mayor Sr. Murga para ultimar los preparativos del Consejo de guerra.

En el mismo tren vino una compañía del regimiento de Tetuán. También ha llegado el diputado lerrouxista Félix Azzati.

Se han adoptado las debidas precauciones. Muy gran expectación.—Navarro.

Salida de los procesados.

VALENCIA 6 (16,15).

A las tres y media de la tarde han salido para Sueca, en tren especial, los procesados por los sucesos de Cullera y tres testigos. Fueron conducidos a la estación en coches celulares, escoltados por la fuerza de la Guardia civil, al mando del teniente Sr. Montero Tejo.—Corresponsal.

Llegada a Sueca de los presos.

SUECA 6 (17).

A las cuatro y media llegó el tren especial conduciendo a los procesados que han de comparecer mañana ante el Consejo de guerra.

Custodiaban a los presos cincuenta guardias civiles, al mando del teniente D. Santiago Montero.

Como jefe de fuerza viene el capitán don José Berru.

El trayecto ocuparon todas las ventanillas de los coches parejas de la Benemérita.

Al entrar el tren estaba toda la estación totalmente ocupada por los curiosos que esperaban la llegada de los procesados.

La Benemérita desoyó el alarido, bajando entonces de los coches los presos en carretas de a cuatro, a excepción de una, en que venían cinco presos. Estos reían cínicamente, como si no tuvieran nada que temer, especialmente el apodado Chato Caqueta.

El público se apiñaba por presenciar el paso de los reos. A las cinco llegaron éstos a la cárcel.

La impresión producida por este espectáculo ha sido tristísima, a pesar del cinismo de muchos de los procesados. Estos son veintidós y tres testigos, que también llegaron a Sueca en el mismo tren, y fueron conducidos a la cárcel en carretas con los demás procesados.—Navarro.

El general Carbó, el Tribunal y los defensores.

SUECA 6 (20,35).

A las siete de la tarde llegó el general Carbó, que asumirá el mando de todas las fuerzas.

En el mismo tren vinieron los militares que forman el Tribunal del Consejo y los defensores de los reos.

El general Carbó fue directamente a la Casa del Ayuntamiento, donde le han cumplimentado las autoridades y el comandante Sr. Murga.

A los periodistas se nos ha facilitado un ticket para que se nos permita la entrada en la parte de la sala destinada a los representantes de la Prensa.—Navarro.

La sala del Consejo.

SUECA 6 (22,30).

Está ultimada la instalación de la sala donde ha de celebrarse el Consejo.

El local resulta riquísimo, dada la demanda de pases solicitados para presenciar las sesiones.

Mide la sala unos veinte metros cuadrados, habiéndose tirado el tabique que separaba dicha sala del despacho donde trabajaba el juez asesinado.

Junto al estrado se han colocado dos bancos para los procesados y los civiles encargados de su custodia.

Han sido instalados 32 pupitres para los periodistas y muchos asientos con destino a los abogados.—Navarro.

El Consejo de guerra.

SUECA 6 (23,15).

El Consejo de guerra lo constituyen: El teniente coronel de Artillería D. Joaquín Ferrán Gisber, como presidente, y los vocales D. Emilio Correa Monforte y don Francisco Adam Canñal, del regimiento de Tetuán; D. Pedro Sánchez Sánchez, del de Victoria; Eugenia; D. Francisco González Ricartell, de Otumba; D. Martín Iturriz Aulestia, de la zona de reclutamiento; don Manuel Serratza Cabezas, del regimiento de Tetuán, y como suplentes, D. Antonio Amorós Mauglano, de la zona, y D. Alfredo García Ortiz, de Victoria Eugenia.—Navarro.

Los defensores.

Están encargados de la defensa de los procesados: D. Federico Morena, capitán de Caballería; D. Joaquín Lázaro, capitán de Infantería; D. Carlos Sanmangio, teniente de Infantería; D. Manuel Ferrer, teniente de Caballería; D. José Redondo, capitán de Infantería; D. Ricardo Córdonillo, capitán de Infantería; D. Gaspar Mira, capitán de Artillería; D. Miguel Fernández, segundo teniente de Infantería; D. Manuel García, capitán de Infantería; D. Emiliano Alegre, capitán de Infantería; D. Manuel Carrasco, teniente de Infantería, y el notable letrado D. José Manant.

Los procesados.

Son veintidós. Todos ellos ingresaron en la cárcel en el pasado mes de Octubre, en virtud de comunicación del comandante jefe instructor, D. Francisco Domínguez Maydagán.

Estos veintidós procesados son: Juan Jovel Corral, Chato Caqueta; Cecilio San Félix Expósito, Pancho; Federico Ansina Cana, Ferrer; Francisco Jimeno Reduan, Cayaca; Valeriano Martínez Ibaiza, Roig; José Jiménez Malanda, Torrit; José Ochera Carot, Perol; José Crespo Solanés, Clavel; Adolfo Salom Vidal, Juan Suárez Ruano, Blanco; Manuel Palero Casad, J. J. J. Francisco Clubi Jimeno, Barquillero; Battista Ibars Sancho, Brillo; Salvador Montero Castella, Cachoches; Vicente Bot Gaiyá, Escrivá; Juan Gregori Pérez, Puset; Nemesio Jover, Sapiña, Herbaser; Fernando García García, Salamandilla; Antonio Casat Chornet, Parrandilla; Salvador Cabanés Aragó, Cuadrado; Silvestre Sapiña Arlandis, Pos, y Joaquín Mement Pérez.

Según mis noticias, el fiscal ha formulado el escrito de conclusiones pidiendo la pena de muerte para los ocho primeros procesados, y veinte años de reclusión temporal para los restantes, a excepción de Silvestre Sapiña, que solicita doce años de reclusión. El fiscal retiró la acusación para el procesado Joaquín Mement Pérez.

Como queda dicho en un telegrama anterior, hay tres testigos de cargo, también procesados por el levantamiento.

Después de que el capitán general tramite la sentencia, pasará la causa entera al Consejo Supremo de Guerra y Marina, que será presidido por un teniente general y formado por generales de división, pudiendo en este Consejo informar los mismos defensores que ahora harán, si así lo desearan los procesados, o nombrando otros, que presuntamente han de ser de Madrid.

Estos trámites serán rapidísimos y seguramente no se invertirá en ellos más de ocho ó diez días.

La impresión general es que serán condenados a muerte los ocho procesados que digo anteriormente y que todos ellos serán ejecutados en garrote del 29 al 31 del mes actual.—Navarro.

Otras noticias.

SUECA 6 (24).

Hace un tiempo desahuciable en extremo. Las autoridades han acordado montar una guardia con fuerzas de Infantería dentro y fuera de la cárcel, vigilando por los alrededores del edificio parajes de la Benemérita.

Por las calles, que están animadísimo, patrullan soldados armados.

Asimismo se invita en la actitud de alegría en que venían los procesados al atravesar la población.

No es cierto que venga a Sueca el capitán general de Valencia.

Para hacer frente al mucho trabajo que hay en la estación telefónica, han venido el jefe de la de Játiva, tres telegrafistas de Madrid, dos de Valencia y dos de Zaragoza.

Todo el personal merece los mayores plácemes por su admirable celo y actividad.—Navarro.

El Consejo.

SUECA 7 (1,15).

Hoy comenzará a las ocho de la mañana el Consejo de guerra.

En la primera sesión se leerá completo el sumario, invirtiéndose, seguramente, toda la mañana.

Con objeto de que no sufra interrupción el Consejo, se han habilitado los días festivos del viernes y el domingo próximos.

Suponen las autoridades que el Consejo terminará el domingo, como no se prolongue la prueba testifical.

El general Carbó se hospeda en casa del propietario Sr. Olmos.—Navarro.

La orden de la plaza.

VALENCIA 7 (1,35).

En la orden de la plaza se anuncia el Consejo de guerra en Sueca para juzgar a los procesados por los crímenes de Cullera.

Asimismo se invita en la orden a asistir al Consejo a los jefes y oficiales francos de servicio.—Corresponsal.

Junta procesada.

VALENCIA 7 (1,55).

Ha sido procesada por los sucesos de Septiembre la Junta del partido radical de Carcagente.

Por igual motivo ha sido procesado un individuo llamado José Blanch Sáez.

El sumario ha sido entregado al capitán general para su elevación a plenario.—Corresponsal.

Esperando el Consejo.

SUECA 7 (3,40).

A pesar de la mala noche que ha hecho, las pesas y los paseos continúan a la hora en que telegráficamente concurren. La animación es verdaderamente extraordinaria.

En los últimos trenes han venido muchos periodistas de Madrid, Valencia y Barcelona. Los hospedajes son difícilísimos, a causa de los numerosos curiosos que han llegado a este pueblo para presenciar el Consejo.

Todas las conversaciones giran sobre el mismo tema. Se nota una excitación general contra los procesados, aumentándose ésta a medida que van conociéndose detalles del viaje de los mismos, el cual lo hicieron bromeando y sin conceder ninguna importancia al Consejo.

Todos los vecinos relatan horribles escenas ocurridas cuando los sucesos.

Confirman que el odio que había inspirado a ciertos elementos el juez Sr. López media (q. e. p. d.), fué debido a la orden que dió clausurando la Escuela Moderna en Cullera.

El hijo del habilitado, Tomás, que permaneció escondido para librarse de las turbas, me dijo que el pueblo de Cullera era digno de borrarse del mapa de España, por la relajación de las costumbres en sus moradores, los que habían perdido hasta la dignidad.

Las semillas disolventes que sembró Ferrer con su escuela han germinado formidablemente en Cullera, y ahora están dando sus malditos frutos.—Navarro.

En honor de la Purísima

El Colegio é Instituto de la Inmaculada, celebrará mañana la festividad de su titular con una solemne función.

A las ocho de la mañana tendrá lugar la admisión de nuevos congregantes, misa de Comunión general, con Motetes y fervores, por el reverendo padre Miguel de Alarcón, S. J. y homenaje a la Inmaculada.

Por la tarde, a las cinco, expondrá a S. D. M., estación al Santísimo Sacramento, sermón, que predicará el reverendo padre Fidel Fita, S. J. renovación del acto de consagración y bendición solemne, con el bautismo, que dará el excelentísimo señor Obispo de Madrid-Alcalá.

A las seis de la tarde se celebrará una fiesta de familia en el salón de actos, presidida por el excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo.

El programa de la fiesta será el siguiente: Concertación de la Historia Sagrada, por los alumnos de instrucción primaria. Canto. Declaración. Danza alegórica en honor de la Inmaculada. Cinematógrafo.

El Circolo de obreros católicos de Astorga celebra mañana, con motivo de la festividad del día y bajo la presidencia del Prelado de la diócesis, una solemne velada con arreglo al siguiente programa:

PRIMERA PARTE.—Le Barbier de Seville (obertura), Rossini, terceto; ¡Cobardes y esclavos! (narración), Domingo Pernas; Spirto gentil (La favorita), Donizetti don Dalmacio Pariente; La caridad (poesía), muy ilustre señor magistrat; La casa del corso (romanza), D. José Flores; Rubin des bois, Weber (terceto).

SEGUNDA PARTE.—Azul (melopea), don Pompeyo Pérez Benito. Discurso por el muy ilustre señor secretario de Cámara Marina (aria), Sr. Arrieta. D. Dalmacio Pariente; La fe de España (impresiones, poesías), don Amalio Hernández; A Granada (aires españoles), de P. M. Alvarez, D. Dalmacio Pariente; La fille du regiment (terceto), Donizetti.

Todo el mundo echa su cuarto a espaldas sobre la caída de Canalejas del Poder.

No se cansen ustedes. Zancadilla no lo ha dicho a nosotros al oído: —Canalejas no se va hasta que no cobren los 2.000 duros de EL DEBATE.

Es la única manera que tiene el presidente de caer con suerto.

BILBAO

UN RECURSO A ENTREGAR DE ALZADA

LOS ESTUDIANTES

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

La temporada taurina.

BILBAO 6 (21,15).

La nueva empresa arrendataria de la Plaza de Toros de Vista Alegre inaugurará la temporada próxima el día 6 de Marzo.

Banquete conservador.

BILBAO 6 (21,35).

El próximo domingo los conservadores de Deusto obsequiarán con un banquete a los candidatos que lucharon en las pasadas elecciones.

Se verificará también la bendición de la bandera de aquel Circolo.

Hablarán oradores de Deusto y Bilbao.

Algarada estudiantil. Insultos y bofetadas.

BILBAO 6 (21,50).

Los estudiantes de Comercio han promovido hoy una gran algarada.

Los que son partidarios de la huelga, molestos y disgustados por la actitud de los compañeros que acuden a las aulas, les increparon duramente.

Después, un grupo de revoltosos se situó en la escalera interior del Instituto, apagando las luces de los claustros.

Así permanecieron algún tiempo, y cuando llegó la hora, salieron de las clases los que en ellas habían entrado, los cuales los recibieron con insultos, llegando a la agresión personal y cruzándose algunas bofetadas.

De la refriega resultó herido el estudiante Francisco Osés.

La Guardia municipal, los bedeles y los catrincos intervinieron, logrando calmar los ánimos algún tanto y expulsando del edificio a los levantiscos.

Se ha hecho ante el Juzgado la oportuna denuncia del hecho.

El Claustro de profesores ha comenzado a aplicar a los escolares huelguistas todo el rigor de la disciplina académica.

Recurso de alzada.

BILBAO 6 (22,10).

Una Comisión de la Cámara de la Propiedad Urbana ha visitado al gobernador civil de la provincia interesándole apoye el recurso de alzada interpuesto por la citada entidad contra el acuerdo del Ayuntamiento, que obliga a establecer en las casas tuberías de agua del río pagando este servicio.

Carbonizada.

BILBAO 6 (22,15).

En el caserío de Begonia se ha registrado hoy una tremenda desgracia.

La joven Vicenta Bengoa, que se hallaba ocupada en sus quehaceres, tuvo la fatalidad de que se le incendiaron las ropas.

La infeliz muchacha pereció abrasada.

Carretero aplastado.

BILBAO 6 (22,40).

En el pueblo de Guénen un carro que conducía su dueño, el vecino de dicho pueblo Juan Santana, voló en el camino de la estación a consecuencia de haberse desbandado la caballería que lo arrastraba, cogiendo debajo al infeliz carretero, que pereció aplastado.

Telegrama a Canalejas.

BILBAO 6 (23,20).

Una Comisión del Colegio pericial mercantil ha dirigido un telegrama al presidente del Consejo de ministros solicitando una solución favorable a sus aspiraciones, en el sentido de evitar que hagan causa común todos los Colegios de España.

España al día

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

Un radiograma.

CADIZ 6 (14,10).

Comunica por radiograma el capitán del Montserrat, que el martes al medio día navegaba sin novedad, a 65 millas al Sur de Cabo Frio (Brasil).

Banquete escolar.

LUGO 6 (21,30).

Mañana al medio día obsequiarán los escolares con un banquete íntimo a su compañero el redactor de La Voz de la Verdad, D. Ramón Salgado, por el elocuente discurso que pronunció contra la Prensa difamadora, exaltando la solidaridad de los estudiantes.

Júbilo en el Ferrol.

FERROL 6 (22,15).

Ha causado inmenso júbilo la noticia anunciando la ampliación de construcciones navales de mayor tonelaje.

Se asegura que al primer corazonado de la nueva escuadra se le bautizará con el nombre de Victoria Eugenia.

Reina mucho entusiasmo, esperando el momento de que sea lanzado al agua el acorazado España.

Todos los hoteles tienen ya alquiladas sus habitaciones.

Se habla de habilitar buques para alojar a los que queden sin casa.

REVOLUCIÓN EN CHINA

POR TELÉGRAFO

(Dimisión?)

LONDRES 6 (16).

Un despacho de Pekín comunica la dimisión del Príncipe Regente.

La noticia no es oficial.

En Hankin.

LONDRES 6 (17).

Desde Shanghai dicen que en Nankin la situación está normalizada.

Se han restablecido las comunicaciones con Shanghai.

Los habitantes de la ciudad, auxiliados por los franceses, se ocupan en procurar sepultura a los muertos y en dejar las calles limpias de escombros.

Dinerito.

HONG-KONG 6.

Desde Singapore y otras poblaciones inmediatas se envía constantemente a Shanghai y a Cantón sumas importantes en metálico para auxilio de la causa republicana.

BARCELONA

MONUMENTO A VERDAGUER

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

La mancomunidad catalana.

BARCELONA 6 (18,30).

La Diputación provincial ha hecho una tirada especial en lengua castellana de las bases del proyecto de mancomunidad, aprobadas por las Diputaciones catalanas.

La Comisión de senadores y diputados que irá a Madrid a entregar las citadas bases al presidente del Consejo de ministros lo hará en dos grupos: el primero, que marchará en el expreso de esta noche, y el segundo, que saldrá mañana.

Los derechos arancelarios para el corcho.

BARCELONA 6 (19,10).

La Federación agrícola catalano-balear ha celebrado su reunión mensual, acordando solicitar del ministro de Hacienda que no acceda a la petición de elevar los derechos arancelarios que en la actualidad satisfacen el corcho por exportación.

Análoga petición han formulado los fabricantes.

Conferencia interesante.

BARCELONA 6 (19,35).

El abogado del Colegio de Valencia y ex presidente de la Juventud conservadora de aquella ciudad, Sr. Soto, dará mañana una conferencia sobre los sucesos de Cullera.

La conferencia ha levantado gran revuelo, esperándose con interés las revelaciones que haga el Sr. Soto sobre los móviles que motivaron la campaña que se viene lamentando.

El monumento a Verdaguier.

BARCELONA 6 (20,45).

La Comisión encargada de la erección del monumento a Jacinto Verdaguier ha publicado las bases de un concurso internacional para la libre presentación de anteproyectos.

Los trabajos deberán presentarse en la Diputación antes del 31 del próximo Marzo, acompañados de una memoria descriptiva, y serán expuestos al público.

El Jurado se compondrá del presidente de la Diputación, dos diputados y seis técnicos, tres de ellos nombrados por la Corporación provincial, y los otros tres elegidos por los concursantes.

El fallo del Jurado se hará público el día 22 de Abril.

Se conceden 5.000 pesetas para repartir entre los autores de los proyectos premiados. El Jurado no podrá premiar más de cuatro proyectos. A sus autores se les convocará el día 25 de Abril.

El lugar destinado para emplazar el monumento a Verdaguier es en la gran plaza situada entre la Gran Vía y el paseo de San Juan.

El gobernador civil ha asistido al entierro del juez Sr. Buján, fallecido repentinamente ayer.

El Sr. Portela ha visitado el Instituto de Cultura del aula de la mujer, siendo recibido por las abogadas y señoras de la Junta.

El gobernador recorrió todas las salas e instalaciones, haciendo grandes elogios de ellas.

El libro de la Infanta Paz.

BARCELONA 6 (21,25).

El gobernador civil de Barcelona, contestando a preguntas de los periodistas, ha manifestado que no había recibido órdenes del Gobierno respecto a la venta en librerías del tomo publicado por la Infanta Doña Eulalia.

Los librereros de Barcelona han encargado a París ejemplares.

La carretera de Manresa a Vasella.

BARCELONA 6 (21,40).

El gobernador ha recibido telegramas de personalidades y entidades de Manresa, instándole a que se abra la carretera de dicha ciudad a Vasella.

En caso de no darse pronta satisfacción a esta demanda, se anuncia la paralización de todas las industrias de aquella comarca.

El nuevo Ayuntamiento.

BARCELONA 6 (22,20).

Se dice que para la formación del nuevo Ayuntamiento se unirán los republicanos de la izquierda catalana y los lerrouxistas, con objeto de evitar que sean elegidos representantes de alcalde de concejales de las derechas.

Estadística de emigración.

BARCELONA 6 (22,50).

Durante el pasado mes de Noviembre la Junta local de emigración de este puerto ha autorizado el embarque de 3.498 emigrantes, de los cuales 2.270 se dirigieron a la República Argentina; 13, a Puerto Rico; tres, al Uruguay; cinco, a Colombia; seis, a Venezuela, y 15, a los Estados Unidos.

Durante igual mes del año pasado los emigrantes alcanzaron la cifra de 4.564.

Comisión a Madrid.

BARCELONA 6 (23,25).

En el expreso de esta noche ha marchado a Madrid la Comisión de delegados catalanes que hará entrega al Gobierno de las bases de mancomunidad.

El numeroso público congregado en la estación despidió a los comisionados con entusiastas vivas a Cataluña.

La Comisión va formada por el Sr. Prat de la Riba, presidente de la Diputación; y los diputados provinciales Sres. Durán y Ventosa, Sostres, Argemí, Riera, Villaluz, Folguera, Roig y Barrina; diputados a Cortes Sres. Milá y Camps, Corominas, Bertrán y Musitu, Cárner, Ferrer y Vidal, Garriga, Massó y Farguell y de los senadores Sres. Junoy y marqués de Alella.

Mañana marcharán los demás comisionados.

DE VALENCIA

Reunión del Consejo universitario.

VALENCIA 7 (6,38).

Ayer tarde se han reunido en Consejo los c



